

Febrero 25 de 1972

DISCURSO DEL CANCELIER ARGENTINO EN
EL HOMENAJE TRIBUTADO A SAN MARTIN

LOS HECHOS DE LA HISTORIA SON RELEVANTES PARA EL PRESENTE EN LA MEDIDA EN QUE CONDICIONAN LA CIRCUNSTANCIA ACTUAL DEL HOMBRE. SOLO EN ESTE SENTIDO PUEDEN SER CONSIDERADOS COMO ELEMENTOS DEL PRESENTE. CUANDO ELLO NO ES ASI SU ANALISIS TIENE UN CARACTER MAS BIEN ARQUEOLOGICO O DE MUSEO QUE SOLO IMPORTA A LOS ESPECIALISTAS.

POR OTRA PARTE, EL DESTINO DE UN PUEBLO ES MUCHAS VECES EL RESULTADO DE SU SITUACION GEOGRAFICA O DE ACONTECIMIENTOS QUE, EN ALGUNOS CASOS, PARECEN SER LA CONSECUENCIA CAUSAL DE EVENTOS EXTERNOS O REMOTOS. PERO HAY TAMBIEN OTRAS SITUACIONES EN LAS QUE SURGEN FIGURAS EXCEPCIONALES QUE TIENEN LA SUFICIENTE CAPACIDAD Y PODER DE DECISION COMO PARA IMPRIMIR UN SELLO DEFINITIVO AL DEVENIR COLECTIVO DE UNA SOCIEDAD. ESTAMOS EN ESTOS CASOS FRENTE A FIGURAS QUE, CON TODA EXACTITUD, PUEDEN SER CALIFICADAS DE HEROICAS PORQUE SON PRECISAMENTE LOS ARTIFICES DEL CONTROL Y DE LA MODIFICACION RACIONAL DE LA REALIDAD.

ESTO ES LO QUE SUCEDE SIN DUDA ALGUNA CON HOMBRES TALES, COMO JOSE DE SAN MARTIN Y SIMON BOLIVAR. CUANDO HACE MAS DE 150 AÑOS EN LOS DOS EXTREMOS DE AMERICA DEL SUR SE LANZARON A LA GENEROSA HAZAÑA DE LIBERACION DEL CONTINENTE, TANTO SAN MARTIN COMO BOLIVAR SABIAN QUE DEL EXITO DE SU CAMPAÑA DEPENDERIA LA POSIBILIDAD DE MEJORAR LAS CONDICIONES DE VIDA DE MILLONES DE HISPANO AMERICANOS. AMBOS TENIAN EL GENIO SUFICIENTE COMO PARA MOVILIZAR PUEBLOS ENTEROS Y LA SENSIBILIDAD HISTORICA COMO PARA SABER QUE HABIA LLEGADO EL MOMENTO OPORTUNO DE LA LIBERACION. ESTAS DOS CONDICIONES DE GENIALIDAD Y DE OPORTUNIDAD FUERON FACTORES DECISIVOS PARA EL EXITO.

LA CAUSA DE LA INDEPENDENCIA FUE LA CAUSA CONTINENTAL DE TODOS LOS PUEBLOS DE AMERICA DEL SUR. TODOS ELLOS PELEARON EN TIERRAS LEJANAS A LAS QUE NACIERON PERO EN TODAS ELLAS SE SINTIERON COMO EN LA PROPIA PORQUE SABIAN QUE LO QUE ESTABA EN JUEGO ERA EL FUTURO DE LA PATRIA COMUN. LA INDEPENDENCIA FUE ASI EL RESULTADO DE UNA OBRA COMPLEMENTARIA QUE PUSO CLARAMENTE DE MANIFIESTO LA INTERDEPENDENCIA ENTRE LOS PAISES DEL CONTINENTE. LA LIBERTAD DE VENEZUELA, COLOMBIA Y EL ECUADOR Y LA DE ARGENTINA, CHILE Y PERU TUVIERON CARACTER DE COMPLEMENTARIDAD LO QUE CONFIERE UN SIGNO ESPECIAL A TODO HOMENAJE QUE SE RINDA A LOS HEROES MAXIMOS DE NUESTRA INDEPENDENCIA. LA CEREMONIA QUE HOY REALIZAMOS AQUI EN ESTA PLAZA DEL LIBERTADOR JOSE DE SAN MARTIN, EN PLENA TIERRA BOLIVARIANA, ES NO SOLO EN HOMENAJE AL PROCER ARGENTINO SINO TAMBIEN A BOLIVAR Y A TODOS SUS OFICIALES Y SOLDADOS QUE, CON DISTINTA JERARQUIA, PERO CON IGUAL DECISION Y ENTREGA VITAL COMBATIERON PARA QUE LA VIDA DEL HOMBRE EN AMERICA FUERA MAS LIBRE Y, POR CONSIGUIENTE, MAS DIGNA.

LAS PROEZAS DE SAN MARTIN Y BOLIVAR SIGNARON NUESTROS DESTINOS Y EN SU MOMENTO AMBOS PROCERES HABLARON DE LA "ESPERANZA MITADA" QUE SE ABRIA PARA NUESTROS PUEBLOS.

HOY, AL TERMINAR CASI EL SIGLO VEINTE, SOMOS NOSOTROS LOS DEPOSITARIOS DE AQUELLA ESPERANZA Y LOS RESPONSABLES POR SU REALIZACION O SU FRUSTRACION. SOMOS NOSOTROS, LOS PUEBLOS, LOS GOBERNANTES, LAS NACIONES DE AMERICA LATINA, LOS QUE TENEMOS QUE CUMPLIR CON LOS REQUERIMIENTOS DE UN PRESENTE QUE TIENE RAICES DE GLORIOSA TRADICION.

POR ESTO TAL VEZ EL HOMENAJE MEJOR QUE SE PUEDA RENDIR AL LIBERTADOR JOSE DE SAN MARTIN EN ESTA TIERRA ANDINA A LA QUE BOLIVAR DIERA "LAS LUCES DEL SABER Y LOS BIENES DE LA LIBERTAD", POR PARTE DE REPRESENTANTES DE LA PATRIA ARGENTINA QUE CON LEGITIMO ORGULLO HA CULTIVADO SIEMPRE EL TITULO BOLIVARIANO DE SER "LOS PRIMEROS AMIGOS Y HERMANOS DE ARMAS", SEA REFIRMAR LA VOLUNTAD DE UNION CON LOS PAISES DE AMERICA LATINA, LA DECISION INQUEBRANTABLE DE ASEGURAR EL BENEFICIO DE LA LIBERTAD PARA NUESTROS PUEBLOS Y AFIANZARLES UNA MAYOR SEGURIDAD DENTRO DEL MARCO DE LA PAZ Y DEL PROGRESO DEL CONTINENTE.

LA FELIZ CIRCUNSTANCIA DE QUE ASISTAN A ESTE ACTO LOS EXCE--

LENTISIMOS SEÑORES PRESIDENTES DE LA REPUBLICA ARGENTINA Y DE LA REPUBLICA DE COLOMBIA LE CONFIERE UNA ESPECIALISIMA IMPORTANCIA.- AMBOS MANDATARIOS EN ESTOS DIAS HAN PROCURADO ENCONTRAR NUEVAS -- VIAS PARA UNA MAYOR COOPERACION ENTRE LOS DOS PAISES. SE CONTINUA DE ESTA MANERA, LA TRADICION SANMARTINIANA Y BOLIVARIANA DE LI-- BERTAD, CON LOS MEDIOS Y PROCEDIMIENTOS QUE NUESTRO TIEMPO REQUIERE.

EL EXCELENTISIMO SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPUBLICA ARGENTINA-- ME HA PEDIDO QUE EN NOMBRE DEL GOBIERNO Y DEL PUEBLO ARGENTINO -- OS AGRADEZCA, SEÑOR ALCALDE, VUESTRO INTERES Y PREOCUPACION POR-- LOGRAR UNA UBICACION DIGNA PARA LA ESTATUA DEL LIBERTADOR, ACORDE CON LAS EXIGENCIAS URBANISTICAS DE ESTA PUJANTE CIUDAD DE BOGOTA.

DESDE SU NUEVO EMPLAZAMIENTO LA ESTATUA DEL GENERAL SAN --- MARTIN ES UN SIMBOLO DE LA AMISTAD FRATERNAL QUE UNE A LA ARGENTINA Y COLOMBIA, A LA VEZ QUE UN TESTIMONIO DE LA VENERACION POR QUIEN JUGARA UN PAPEL DECISIVO EN EL NACIMIENTO DE NUESTRAS NACIONALI-- DADES. EN ESTE SENTIDO, SU FIGURA ES TAMBIEN EL **RECUERDO** DE LO QUE PUEDE LA VOLUNTAD DEL HOMBRE CUANDO SE ESTA DISPUESTO A AFRONTAR-- LA RESPONSABILIDAD SUPREMA DE SER EL PROPIO ARTIFICE DEL DESTINO-- INDIVIDUAL Y COLECTIVO. ES ASI PUES UNA ENSEÑANZA PARA NOSOTROS Y PARA LOS QUE NOS SIGAN.
